
新华社电 葡萄牙男足国家
队队长克·罗纳尔多 （C罗 ） 20
日表示， 自己不会在2022年卡塔
尔世界杯后退出国家队， 并且渴
望能随队征战2024年欧洲足球锦
标赛。

C罗当天在葡萄牙本国的一
个足球奖项颁奖典礼上亮相， 获
得国家队最佳射手的奖项。 37岁

的他已代表葡萄牙队出战189场
国际赛事， 攻入117球。

“很自豪能获得这个奖项，
我从未想到能实现这个成就， 这
是一条漫长的路， 但我想说这条
路 还 没 有 到 尽 头 。 ” C罗 说 ，
“我现在依旧充满动力和雄心 ，
现 在 队 中 有 很 多 优 秀 的 年 轻
球员， 我想成为 （2022年） 世界

杯和 （2024年 ） 欧锦赛的一部
分。”

C罗在英超曼联队的队友 、
葡萄牙中场球星布鲁诺·费尔南
德斯表示 ： “如果有谁相信他
（C罗 ） 不想踢下届欧锦赛 ， 那
是根本不了解他……他想要达成
前无古人的成就， 他是世界上最
好的球员。”

9月22日， “北京汽车·京友汇出租车节暨第二届北方、 北创、 万
泉寺驾驶员趣味运动会” 在北京北方出租汽车有限责任公司举行。 此
次运动会设置有8个个人项目和1个团体项目， 吸引了15个代表队、
135名队员参赛。 相关负责人表示， 希望通过举办此次活动提高广大
驾驶员师傅的身体素质， 增强企业凝聚力和向心力。

本报记者 陈艺 摄影报道

昨天是 “世界无车日”， 来自全市的450名骑行爱好者欢聚北京城
市绿心森林公园， 开启2022年 “世界无车日” 全民健身健康骑行月活
动。 本次活动以 “全民健身 畅骑运河” 为主题， 骑行爱好者以骑游
的方式宣传 “低碳环保、 绿色出行” 的理念。

本报记者 彭程 摄影报道

还差一场比赛， 费德勒就要
正式离开职业网坛。 超过24年的
旅程， 是一段让瑞士人自己也倍
感骄傲的时光。 他热爱自己职业
生涯的一切， 网球给了他太多，
而他也绝不会因为退役就与网球
道别。

这个周末在伦敦举行的拉沃
尔杯 ， 为41岁的费德勒打破常
规。 他将只出战一场双打比赛 ，
以此为职业生涯画上句号。

即便是在“奔四”的年纪一连
几次进行膝盖手术， 费德勒当时
也没有选择离开。 “我喜欢比赛，
喜欢旅行。我从来没觉得（职业生
涯）有多艰苦。 ”在21日的新闻发
布会上，他说：“赢球也好，输球也
罢，无论从哪个角度看，我都是那
么热爱网球比赛。 ”

术后复出的不易他轻描淡
写， 甚至表示自己还挺享受不用
比赛、 多陪伴家人的时光。 但当
今年夏天他试图把训练强度提升
一个档次时， 他感受到了艰难。

一次扫描检查的结果， 更
是让他觉得， 这不是他理
想中的回归节奏。

“你来到了十字路
口， 必须选一个方向， 但你并不
想孤注一掷。 然后你问自己， 做
好选另一个方向的准备了吗？”

这一天总会到来。
费德勒坦言， 在真正做出决

定之前， 他还选择了用一段时间
去 “逃避”， 去和家人朋友度假，
完全不触碰这个话题。 “那个假
期真是美妙极了。”

20个大满贯冠军 ， 103个男
子职业网球选手协会 （ATP） 单
打冠军， 总计310周位于男单世
界第一……这一串荣耀的数字背
后， 是费德勒超过24年的坚持。

“我最为自己感到自豪的就
是常青。 职业生涯初期， 我大概
是出了名的不稳定。 所以， 能成
为 （职业生涯） 最持久的选手之
一， 连我自己都感到震惊。 对我
个人而言， 这也是极大的成就。”

那次美妙的假期后， 有关退
役的讨论被提上日程。 于是， 就
有了15日那封发表在社交媒体上
的告别信。 “我已经41岁了。 过

去24年 ， 我打了超过 1500场比
赛。 网球给予了我太多， 超乎了
我的想象。 现在我必须意识到是
时候结束我的职业生涯了。”

对于自己的最后一战， 费德
勒表示： “这毕竟是ATP比赛 ，
我也不想乱来， 但同时我也知道
自己的极限在哪。”

至于届时费德勒的双打搭档
能否是大家期盼的纳达尔， 目前
还没有定论。

费德勒本人十分期待和西班
牙人联手。 “我们一起在网坛奋
战那么久， 一直都互相尊重， 双
方的家人和团队也都相处融洽。
虽然我们大多时间都要隔网而
战， 但却保持着美好的友情。”

虽然费德勒还没想好退役之
后要去做些什么， 但他坚定地表
示不会离开网球。 “我想告诉球迷
们我不会像个‘幽灵’一样（谁也
看不见我）。网球给予了我太多太
多，我参加比赛太久了，爱上了其
中的很多很多。 我想让球迷们知
道，他们会再见到我的。 ”

至于会以怎样的身份出现在
网球圈， 他还需要时间去思考。

据新华社

□本报记者 段西元
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谢晖为何“惹人爱”

C罗渴望征战2024年欧锦赛
骑游运河畔 欢度“无车日”

的哥的姐享运动之乐

费费德德勒勒：：
说说再再见见，，不不说说告告别别

本周六 ， 北京国安队将迎来
中超的一轮补赛 ， 御林军将在客
场对阵大连人队 。 虽然大连人队
最近补充多名外援 ， 但是这支球
队最大牌的人物还是主教练谢晖，
这位球员时代就叱咤中国足坛的
名将， 本赛季 “吸粉无数”， 他已
经成了很多中国球迷心目中的偶
像。

谢晖在球员时代其实就是偶
像 ， 在那个人才辈出的时代 ， 谢
晖也许不是最杰出的 ， 但是谁都
承认他个性突出 、 球技出色 。 当
年徐根宝在1994年甲A联赛下半赛
季推出了谢晖 ， 彼时谢晖还非常
年轻 。 到了申花队夺冠的1995赛
季， 谢晖已经被磨练得很成熟了，
他是申花队和国奥队锋线的一把
利刃 。 谢晖球 员 时 代 的 标 签 是
“国际化 ”： 首先他处于中国球员
留洋的黄金时代 ， 那个时候中国
队还是亚洲强队 ， 中国球员在欧

洲也有一定的市场 。 谢晖不像杨
晨 、 孙继海那样在欧洲最顶级联
赛风生水起 ， 但他在德乙亚琛踢
得相当不错 ， 他曾经是亚琛队的
最佳射手 。 另外 ， 中国球员留洋
最大的问题是语言 ， 不过谢晖不
存在这样的问题 ， 他能讲一口流
利的英语 ， 这也是他 “国际化 ”
标签最重要的因素。

谢晖成为教练后，第一次在公
众上引起巨大反响是他在饭桌上
被“偷拍”的那番言论，虽然那让谢
晖离开了当时的中甲俱乐部，却让
这位性格 教 练 得 到 了 众 多 球 迷
的支持，因为他敢说真话，那句“就
压着打”，也成了网络流行语。 中甲
的小池塘注定留不住谢晖，他执教
了中超大连人。 这是一家困难重重
的俱乐部，特别是赛季初的转会禁
令，让大连人队不得不以全华班出
战联赛中前期的比赛。 这个时候也
显露出了谢晖执教的天赋，他甚至

体现了能“点石成金”才能：原本认
为该退役的老将闫相闯被他激活，
曾经 一 度 是 业 余 球 员 的 商 隐 踢
得有声有色，还有那一众“无名小
将”都能发挥自己的作用。谢晖的言
论同样引人注目， 他继续在公开场
合表达自己的足球思想。 他向球迷
普及了一些其他教练看不上眼的东
西， 比如不是训练量大就能让球员
提高， 比如世界波不是靠练就能练
出来的。

谢晖俨然就是一位 “网红教
练”， 但任何人成为 “网红” 都是
有道理的， 谢晖总是能把话说到球
迷心坎儿里， 他不受拥戴才怪呢。
主场对上港队的比赛， 谢晖因为禁
赛在看台上指挥， 球迷成了他的传
声筒， 那个镜头让人真正体会到足
球场上的 “鱼水情”。 希望谢晖能
够保持住自己的这份执著， 保持住
自己的个性， 千万不要被那些庸庸
碌碌的人同化。


